



## Les Esprits de la steppe

CORINE SOMBRUN



À travers l'histoire du chamanisme en Mongolie, Corine Sombrun, devenue *udgan* (femme ayant reçu le « don »), décrit sa rencontre avec la chamane Enkhetuya, qui bouleversa sa vie. L'auteur raconte tout d'abord l'enfance de cette dernière dans une Mongolie dirigée d'une main de fer par Moscou, qui interdit toute forme de traditions jugées « *inaptes à la modernité* ». Puis elle évoque le développement de ces pratiques qui, dans les années 1980-1990, prennent un tournant commercial avec l'arrivée des touristes. Corine Sombrun explique aussi comment elle est devenue elle-même chamane. Elle aborde ainsi ses rapports avec Enkhetuya, minés par l'incompréhension entre une occidentale voulant tout connaître des entités spirituelles, de leurs nombres et de leurs pouvoirs, et une chamane mongole qui n'avaient pour seule réponse qu'un vague « *les esprits t'enseigneront* ». Cet ouvrage est à la fois un travail précis d'anthropologie sur les rites chamaniques, une histoire de cette spiritualité tout au long du XX<sup>e</sup> siècle, et une autobiographie des plus originales.

Marion Deauville

● Albin Michel, 336 p., 19,50€.

